
 

 

令和２年第３回横手市議会６月定例会 

一 般 質 問 要 旨 

 

 

■一般質問の日程 

令和２年６月８日（月）～１０日（水）本会議 
※午前１０時、開会の予定です。 

 

■一般質問の順序 

期日 順番 議席番号 議  員  名 質問区分 頁 

８日 

１ 20 番 遠 藤 忠 裕 議 員 一 括 １ 

２ ８ 番 寿松木   孝 議 員 一問一答 2 

３ 13 番 菅 原 正 志 議 員 一問一答 ３ 

９日 

４ ６ 番 加 藤 勝 義 議 員 一 括 ５ 

５ 11 番 立 身 万千子 議 員 一 括 ６ 

６ 24 番 土 田 百合子 議 員 一 括 ７ 

10日 

７ ４ 番 大日向 香 輝 議 員 一 括 ９ 

８ ５ 番 青 山   豊 議 員 一 括 10 

９ 10 番 鈴 木 勝 雄 議 員 一 括 11 

 

※質問区分の説明 

一  括・・・「一括質問一括答弁方式」の質問方法で、議員が質問項目すべてを演壇で一括

して質問し、その後、執行部（市長や教育長など）が演壇でその質問項目に

対して一括して答弁を行います。再質問は、議員は質問席で行い、執行部は

自席で答弁します。 

一問一答・・・「一問一答方式」の質問方法で、議員は質問席から１つの質問項目ごとに質問

し、執行部は自席から答弁を行います。 
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１．【２０番 遠藤 忠裕 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．新型コロナウイルス下における市政運営について 

 １）市の各計画、事業の実施について 

  ①現在進めている事業の推進は。 

 

  ②横手市財産経営推進計画（ＦＭ計画）見直しは今までどおりか。 

 

  ③第２次総合計画後期基本計画に対する基本的考えは。 

 

 

 ２）教育について 

  ①休校の影響は。 

 

  ②エアコンの設置について。 

 

  ③奨学金は現状のままか。 

 

 

 ３）事業所支援策について 

  ①各支援策が進められているが、現状とズレはないか。 

 

  ②雇用の状況は。 

 

  ③今後市独自の支援策は。 

 

 

 ４）市財政について 

  ①基金の状況、今後の運用の考えは。 
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２．【８番 寿松木 孝 議員】（一問一答） 

 

１．教育環境整備について 

①ＩＣＴ環境整備を進めるにあたり、児童生徒に求める成果や目標が定められていると思わ

れますが、それにより整えるべき環境に大きな違いが発生すると思われます。市教育委員

会が目指すＩＣＴ環境の具体的な目標について伺います。また、活用の方法によっては各

家庭での通信環境の整備なども必要になり、それが格差を生むことにつながりかねないと

心配するのですが、現状の把握と課題についても伺います。 

 

②児童生徒に一人一台のタブレットの配布を目指すとの内容ですが、ほとんどの児童生徒は

ＳＮＳへの耐性を持っていないと推察されます。ＳＮＳでのイジメやさまざまな犯罪など

が社会問題化されている中での運用には、大きなリスクもあると思われますが、その防止

のための具体的な対応策を伺います。 

 

③ＩＣＴ環境など最先端の整備も大切ですが、保護者や関係者からは現実的なエアコンの設

置を望む声も大きいと感じています。これまで特別教室からの設置との方向性が示されて

いますが、過ごす時間の長い普通教室から設置するのが、使用の目的からすれば効率的と

考えますが、今後の整備について、見直す考えがないものか伺います。 

 

 

 

２．市政運営について 

①さわらび・ゆーらく・鶴ヶ池荘の施設譲渡者より鶴ヶ池荘を除く２施設の返還の要請があ

り、当局は受け入れの決定をされました。これについては譲渡先の選定から決定、それに

伴う第三セクターの解散と清算、また、当初示されていなかった施設の空調設備への補助

金など、多くの問題が指摘された中での譲渡案件だったと感じていました。そして、今回

の返還に至るプロセスや合意形成においても、少なからず問題があったと感じているので

すが、髙橋市長はどう捉えられておられるのか、改めてお伺いします。 
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３．【１３番 菅原 正志 議員】（一問一答） 

 

１．公共温泉民間譲渡に丁寧な説明義務を果たすべき 

①民間譲渡の方針に変化がないのか伺う。 

 

②返還について、協定に基づく実施とならなかった理由を伺う。 

 

③運営会社との信頼関係はどうなっているのか伺う。 

 

④直営３施設を含め、現存する温泉施設の方向性を伺う。 

 

⑤市長が考える責任の取り方とはどういうものか伺う。 

 

 

 

２．にぎわいのある公共施設として明言できるのか（横手駅東口再開発

事業） 

①建物として魅力あるものになるのか伺う。 

 

②運営は直営なのか、それとも他の方法を視野に入れているのか伺う。 

 

③人を呼びこめる図書館となるような人材登用をどう考えるのか伺う。 

 

 

 

３．健康寿命の周知と延ばすことをどう実践しているか 

①平均寿命と健康寿命が市民に周知されているか伺う。 

 

②加齢に伴い、心身が衰えるフレイルの状態をなだらかにし、そして健康寿命を延ばす方法

としてどんなことが実践されているのか伺う。 
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４．新型コロナウイルス感染症の影響下、心の健康を保つためにどのよ

うな方策がとられているのか 

①スポーツ少年団、部活動における対外試合等の計画について伺う。 

 

②保護者や地域の方々の関わり方についての考え方を伺う。 

 

③飲食業者が活性化するような事業は考えられないか伺う。 

 

④メンタルヘルスをどのように進めていくのか伺う。 
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４．【６番 加藤 勝義 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．複合災害対策について 

 １）間もなく梅雨の時期となり、自然災害と新型コロナウイルス感染症が同時に起こる複合災

害が心配される。以下質問する 

  ①国では、災害が発生し避難所を開設する場合は、新型コロナウイルス感染症の状況を踏ま

え、感染症対策に万全を期すことが重要として「避難所における新型コロナウイルス感染

症への対応」等を今年４月に地方自治体に通知している。この中では、可能な限り多くの

避難所を開設することやホテル、旅館、親類や友人の家への避難、あるいは自宅での避難

を検討するよう求めている。横手市では、避難所の「密」対策として一人あたりのスペー

スを４㎡に広げることを検討しているようだが、避難所設置計画の取組状況を伺う。 

 

  ②今年１月に、横手市地域防災計画の見直し案が示されたが、地域防災計画と防災マップに

感染防止策も盛り込む必要があると思うが考えを伺う。 

 

  ③避難所での感染リスクや避難所以外への避難、避難所へ避難する場合の心得などを市民へ

早急に知らせておくべきと思うが、対応を伺う。 

 

  ④今までの災害対応は、自然災害が主体であった。今後は感染症を含む総合的な危機管理が

求められ、平時からの対応と準備が必要となる。危機管理部署の位置付けや担当職員数な

ど組織形態の強化と充実が必要と思うが、考えを伺う。 
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５．【１１番 立身 万千子 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．新型コロナウイルス感染症対策について 

１）医療・介護の分野における従事者全員への手立てとして危険手当を明確に位置付けるべき

と考えるが市長の方策を問う。特に発熱外来と市内の介護事業所について 

 

 

 

２．国民健康保険事業について 

１）保険者努力支援制度の活用実情を問う。特に健診方法が制限されている今日の状況下、ど

のように工夫していくのか問う 

 

 

２）保険税滞納の状況はどうか。それを踏まえて新型コロナウイルス関連以外の診療における

資格証明書と短期証の取り扱いについて 

 

 

３）直近の被保険者の実態を問う 

  ①被用者以外の世帯数と割合。 

 

  ②18歳未満の子どもがいる世帯の均等割を市独自で手立てを。 

 

 

 

３．ＧＩＧＡスクール構想について市内全小中学校の高速ネットワーク

環境整備を前倒しで実行するにあたり 

１）メリットとデメリットは何か 

 

 

２）全教室への環境整備として 

  ①冷房設備を導入すべきと考えるがどうか。 

 

  ②子どもたちの健康被害を防ぐための手立てを問う。 
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６．【２４番 土田 百合子 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．新型コロナウイルス感染症の影響に伴うさらなる支援策について 

１）特別定額給付金の申請受付がオンライン申請と郵送申請の２つの方法により開始されてい

るが、現在の進捗状況を伺う 

 

 

 ２）新型コロナウイルス感染症に係る生活福祉資金特例貸付申請の状況について伺う。また、

社会福祉協議会による要援護者等に対する相談・ニーズ調査が行われているが、結果をも

とに市の対策を伺う(感染症に関する不安や健康に関する不安などについて) 

 

 

３）事業者向けの「持続化給付金」の対象となる事業所の申請状況を伺う。また、「横手市中小

企業・個人事業主向け支援」を有効活用していただくための周知等について伺う。また、

商工会議所の新型コロナウイルス感染症の相談状況では、飲食業の相談件数が際立って多

いが、さらなる拡充の検討はないのか 

 

 

４）避難所における感染防止対策について、感染症が収束していない中で、出水期が近づき自

然災害発生に対応することが急務である。感染リスクを解消するための避難所の整備、救

援体制、情報提供のあり方など、あらゆる想定を踏まえた準備を急ぐ必要がある。これま

で、防災倉庫等へ十分に備蓄されていなかった、マスク、消毒液、手袋、手洗いのための

石鹸、ペーパータオルなどの感染予防に必要な資材を早急に準備し、配備することが必要

と考える。併せて、避難所となる体育館等で使用する「段ボールベッド」が感染症予防に

効果が認められていることから、「段ボールベッド」の備蓄も検討いただきたい。また、暑

さ対策のエアコンの設置、大型扇風機などについての考えを伺う 

 

 

 

２．ひとり親世帯への支援策について 

１）公明党東北方面青年局の新型コロナウイルス感染症の影響に関する実態調査では、収入減

を同居人構成別でみると、シングルマザー63.2％、シングルファザー100％と収入減が際立

っており、「ひとり親世帯」への支援の必要性の高さがうかがえる。また、日常の出費が増

えた割合を見ると全世帯 42.3％に対し子育て世帯は 61.7％と高く、子どもが多い世帯では

休校による食費の出費が想像以上に膨らんでいる。児童手当の加算はありがたいが、それ

だけではかなりきびしいとして子育て世帯へのさらなる支援を求める声が相次いでいる。
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このような状況からひとり親世帯へのさらなる支援をお願いしたいが市の考えを伺う 

 

 

 

３．横手駅東口第二地区市街地再開発事業による公益施設について 

１）よこてイースト駐車場内に新たに立体駐車場を整備する方向だが、図書館利用者アンケー

トには、駐車場スペースの確保や、拡大についての意見が数多く出されている。120 メー

トル離れた駐車場への冬期間の移動を考えると、あまりにも不便である。なぜ、９台の駐

車スペースなのか伺う 

 

 

２）よこてイースト駐車場から公益施設までの冬期間の道路の安全対策（ロードヒーティング）

やバリアフリーといったハード面での対策、図書貸し出し利用者等の負担を軽減するため

のソフト面での対応策を伺う 

 

 

３）「図書消毒機」の設置について、書籍についたほこりや髪の毛、ダニなどを取り除き、紫外

線により除菌を行うもので、幼児も安心して絵本を手にすることができる。平成 29年６月

議会で一般質問しており、教育長より「先進的に導入している自治体の情報収集などを進

めるなど今後に向けた検討を進める」との答弁があった。新公益施設の図書館への図書消

毒機設置の考えについて伺う 
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７．【４番 大日向 香輝 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．ふるさと納税について 

 １）平成 30 年度に７億 5,251 万８千円もの寄付額があったが、翌年の平成 31 年地方税法改正

により制約をうけると同時に動きが見えなくなったように感じる。この状態では税収減ば

かりでなく、返礼品納入事業者の皆様にとって大打撃になってしまうのではないかと危機

感を覚える。市民の皆様や関係者の皆様の不安を解消するため下記のとおり質問する 

  ①昨年度末時点での実績と経緯並びに返礼割合を引き下げてからの取り組みについて伺う。 

 

  ②昨年度仙北市の納税額が８億円を超え県内トップだった。当市と比較してどう考えるか。 

 

  ③返礼品の質を高めつつ経費を節減することが必要と思うがどうか。 

 

  ④体験型メニューなど各種団体と連携して魅力的な返礼品を創り出す必要があると考えるが

どうか。また「サポート the 横手愛 プロジェクト」との連携はないのか。 

 

  ⑤寄付者や返礼品登録事業者から要望をもっと聴く仕組みが必要と思う。どれくらいの頻度

で話し合う機会をもっているか。 



10 

 

８．【５番 青山 豊 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．新型コロナウイルス感染症対策について 

１）経済・生活支援策について 

  ①事業継続や生活支援のためのさらなる対策が必要だ。 

   今後の方向性について伺う。 

 

  ②経済回復策として、「サポート the 横手愛 プロジェクト」との相乗効果を見込める幅広い

業種を対象とした全市民が使用できるプレミアム商品券を発行することはできないか。ま

た、イベント等の開催に関して、県の段階的緩和の方針に則れば、10月を待たずして適切

な規模での実施が可能だと思うが、今後の方向性について伺う。 

 

  ③市内小中学校の文化部に対する支援について伺う。 

 

  ④市奨学金の募集期間延長等、市出身の学生に対する支援の必要性について伺う。 

 

 

２）財源について 

  ①国の地方創生臨時交付金や各事務事業の精査、財政調整基金からの繰り入れ等、対策に充

てる財源の見通しを伺う。 

 

  ②財源確保の手段として、ふるさと納税制度（ガバメントクラウドファンディング型）を活

用することはできないか。 

 

 

３）感染症流行時に大災害が発生した場合の危機管理の在り方について 

  ①市災害対策本部の体制について伺う。 

 

  ②避難所の運営について伺う。 
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９．【１０番 鈴木 勝雄 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．農業振興重点作物等推進対策を問う 

１）新規や拡大は見えるが全体的に減少。具体的な計画、予算措置が必要。市の思いを伺う 

 

２）市独自の産地づくりについて、水田利活用緊急支援事業の嵩上げについて伺う 

 

３）園芸協定書の日本一の複合産地を目指す内容について伺う 

 

４）販路拡大の支援対策を伺う 

 

 

 

２．送り盆について 

１）屋形舟繰り出し町内会への支援について 
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令和２年６月定例会日程予定【会期１８日間】 

 

―――  本 会 議   午前 10 時開会予定です・傍聴できます ―― 

◇６月 １日（月） 〔開会〕議案上程 ほか 

◇６月 ８日（月） 一 般 質 問 

◇６月 ９日（火） 一 般 質 問 

◇６月１０日（水） 一 般 質 問 

◇６月１８日（木）  委員長報告 ほか  〔閉会〕 
  ― 傍聴席は本庁舎７階です ― 

 

―――  委 員 会  ――― 

    ◇６月 １日（月） 一般会計予算特別委員会 

    ◇６月１２日（金） 各常任委員会 

～１５日（月） 一般会計予算特別委員会分科会 

    ◇６月１８日（木） 一般会計予算特別委員会 

 

 

 

 

横手市のホームページにあります、 

 議 会 のコーナーをクリックしてください。 

本会議録画・会議記録・市議会だよりを 

いつでもご覧いただけます。 

 

◇ 横手市議会事務局 ◇ 

〒013-8601 横手市中央町８番２号 （横手市役所 本庁舎 ６階）  

 TEL：0182-32-2535  FAX：0182-32-6539 

E-mail：gikai@city.yokote.lg.jp 

 
横手市議会マスコットキャラクター 

“しらとり議員” 


